

PARAGUAY - Buscan restos de Alfredo Irurzún

Ricardo Daher

Jueves 4 de octubre de 2007, puesto en línea por [Ricardo Daher](#)

Médicos paraguayos y argentinos iniciaron una excavación en el cementario del Este en búsqueda de los restos del guerrillero Hugo Alfredo Irurzún, "Capitán Santiago", que participó en el atentado que le costó la vida al ex dictador de Nicaragua, Anastasio Somoza, exiliado entonces en Paraguay.

Según el diario asunceño *ABC*, se realizó una excavación de 1,80 metros de profundidad en una zona de fosas comunes y se retiraron 3 cuerpos para ser analizados. Colabora en la identificación de los restos un equipo de médicos antropólogos argentinos, ya especializados en la búsqueda y reconocimientos de desaparecidos en varios países latinoamericanos.

Carlos Portillo, uno de los médicos paraguayos que participa en la búsqueda, dijo que los forenses creen posible identificar los restos de Irurzún por su constitución física espigada, de 1,90 metro de estatura. Ya se encontraron restos que corresponden a esa característica, pero aún es de difícil indentificación. Los restos fueron trasladados al Hospital de Clínicas para los analisis.

Portillo dijo que, de no ser identificados los restos a simple vista, fragmentos óseos serán trasladados a la Argentina para comparar el ADN con el de un hijo de 33 años que vive en la ciudad argentina de Rosario.

A la exhumación de restos asistieron el embajador argentino Rafael Romá, funcionarios de la legación diplomática y humanistas paraguayos, entre ellos, Martín Almada, descubridor de los archivos policiales de la época de la dictadura del general Alfredo Stroessner.

Irurzún fue la única baja de la media decena de hombres y mujeres pertenecientes al llamado Ejército Revolucionario del Pueblo (ERP) que planificaron y ejecutaron el atentado que cobró la vida de Somoza, su chofer y de un hombre de negocios estadounidense el 17 de setiembre de 1980, sobre la avenida España a la altura de América. El comando insurgente fue encabezado por Enrique Gorriarán Merlo, fallecido recientemente.

El embajador argentino en Asunción dijo que el objetivo "es cumplir con el pedido de identificar y repatriar los restos de Irurzún. Ojalá tengamos suerte y se cumpla con el deseo de sus familiares de darle cristiana sepultura".

La gestión para la excavación fue iniciada por su mujer, María Cristina Bolatti, tras varias venidas a Paraguay para realizar trámites judiciales y localizar el lugar donde fue enterrado.

La pista para excavar fue proporcionada por un antiguo sepulturero jubilado del cementerio del Este (sobre la avenida Madame Lynch), quien confesó haber sepultado a Irurzún por orden de policías que lo transportaron.

El testigo clave dijo que Irurzún fue enterrado en un cajón de madera sencilla y agregó que antes de la inhumación destapó el féretro y descubrió que tenía al menos 18 orificios de bala. Martín Almada recordó que, según diversos testimonios, el argentino fue tomado con vida, torturado y muerto antes de ser presentado a la prensa, todavía mojado -presumiblemente por las "pileteadas"- al día siguiente del atentado que conmocionó al Paraguay.